
曾在证监会任职17年，一直处于券商监管、处置风险机构、投资者

保护一线，之后又成为行业自律协会会长，国有大券商董事长，退休

一年后落马

继浙商证券总裁原王青山、中信建投原总经理李格平之后，近期又

有一位曾在证监部门工作多年转任券商高管的前官员被查。

2023年 11月 10日傍晚，中央纪委国家监委网站通报，银河证券

原党委书记、董事长陈共炎涉嫌严重违纪违法，目前正接受中央纪委

国家监委驻中国投资有限责任公司（下称“中投公司”）纪检监察组

纪律审查和山东省威海市监察委员会监察调查。

据财新多方获悉，陈共炎在 11月初也即上周被山东方面带走调查。

同期，陈共炎的两位女性特定关系人亦被带走问话。据接近银河证券

的消息人士透露，11月 8日，相关部门人员前往银河证券调查了解

相关情况；此后财新多次拨打陈共炎手机，均显示无法接通，相关短

信亦未获回复。

陈共炎生曾是中国证监体系中的一名悍将，生于1962 年，2022年

4月到龄退休，千禧年前夕进入证监会工作，历任机构监管部副主任、

证券公司风险处置办公室主任、中国证券投资者保护基金有限责任公

司（下称“投保基金”）董事长及中国证券业协会（下称“证券业协

会”）会长、中证机构间报价系统股份有限公司（下称“中证报价”）

董事长等职。后被银河证券的大股东汇金公司推荐，陈共炎在 2016

年出任了银河证券董事长，从此执掌这家一线券商 6年。



在当家银河证券时，陈共炎曾着手内部人事换血，试图使银河证券摆

脱“大而不强”的刻板印象，在人事任用、个人作风方面留下不少争

议。期间，陈共炎主导了一桩至今仍存有争议的投资——2018年，

银河证券与中证报价公司联合于北京丰台丽泽商务区拿地，计划斥资

近 32亿元打造北京“第二金融街”。

财新获悉，丽泽项目拿地 5年至今推进缓慢，且因拿地向上报批程序

存在问题，2023 年 6月陈共炎被党内处分，以至此番被查外界认为

与此仍有牵扯。而据两位知情人士称，陈共炎被查或亦与同年5月落

马，被官方通报“靠金融吃金融”的浙江省原副省长朱从玖有关。

朱从玖在证监会系统和浙江省任职多年、关系网宽广，因此朱案爆发

前后，已有多位金融机构高层人士牵连被查。包括其妻、华夏基金原

督察长方瑞枝，陈共炎协会前同事、中信建投原总经理李格平），长

期担任朱从玖秘书的浙商证券原总裁王青山，前“公募一哥”、千合

资本实控人王亚伟，天弘基金原总经理郭树强等。

曾为“消防大队长”



陈共炎，安徽望江人，早年先后求学于安徽大学、北京大学、同济

大学，获得经济学学士、外国经济思想史硕士、技术经济及管理博士

学位，早年曾历任国务院发展研究中心副研究员，北京商品交易所理

事、副总裁，中国证监会信息中心负责人。

1999年底，陈共炎调入证监会政策研究室，任助理巡视员，一年后

出任机构监管部副主任。2004年，券商综合治理大幕拉开，为妥善

解决高风险公司挪用客户保证金、参与股票做庄等问题，证监会当年

7月成立证券公司风险处置办公室，陈共炎受命兼任该办公室主任。

2005年 7月，经国务院批准，证监会又设立了投保基金，陈共炎出

任该公司党委书记、董事长。

彼时国内券商爆发倒闭潮，风险事件频繁，南方证券、华夏证券、汉

唐证券接连凋落，在此背景下诞生的投保基金，主要功能是当证券公

司被撤销、关闭及破产或接管时对债权人予以偿付。

这一时期，陈共炎因为在券商风险处置工作中的表现雷厉风行，一度

被业界冠以证券系统“消防大队长”之称。

陈共炎在投保基金工作了近 6年，2011年 1月他被任命为中国证券

业协会党委书记、会长。证券业协会成立于 1991年，隶属于证监会，



主要职能是在证监会对证券行业实行集中统一监督管理的前提下，进

行证券行业自律管理。

当时证券行业还处于鼓励创业的监管氛围之中，尤其是 2012年首届

券商创新大会召开后，券商资管业务勃然兴起，经历过券商综合治理

的陈共炎对券商创新则更多持谨慎态度。在 2012年的首届券商创新

大会上他曾提出，金融创新要防止演变为脱实向虚、自我回圈。

2016年，银河证券回A股上市前夕出现高层人事“地震”，董事长

陈有安辞职、副总裁霍肖宇因被查而遭解聘。当年 5月，陈共炎出任

银河金控董事长，之后兼任中投子公司中央汇金公司副总经理，10

月 1日正式接任银河证券董事长，身兼法定代表人、董事会战略发展

委员会主任及执行委员会主任等职。

陈共炎前往银河证券有一段插曲。据财新了解，陈共炎在证券业协会

的前同事、时任证监会机构部副主任李格平当时一心想离开证监会，

本想去银河证券，就请陈共炎向中投公司牵线，而陈共炎原本有机会

回证监会机关，最终选择进入机构，几经辗转出任银河证券董事长。

“据说刘士余（时任证监会主席）想安排他主席助理，他觉得没意思，

思来想去就去了银河。”知情人士称。



陈共炎任银河证券董事长的同时继续兼任证券业协会会长一职，证券

业协会的日常工作由时任执行副会长安青松主持；2021 年 5月证券

业协会换届选举，安青松被选举为会长，证券业协会秘书长一职后由

证监会债券部一处处长汪兆君接任。

换血银河争议

银河证券成立于2000年，2007年经重组后成为中投公司旗下券商，

因成立之初就合并了原四大行、人保及中经开旗下证券业务部门，后

续又不断扩大营业部的覆盖范围，银河证券一直是业内拥有最多分支

机构的大券商，尤以经纪业务见长。

陈共炎“空降”之时，银河证券一直背负着“大而不强”的标签，业

绩行业排名长期落后于资产规模行业排名，被认为“老国企”作风严

重，人浮于事，内部关系复杂。

有接近银河证券的人士称，陈共炎到银河后在人员、机构、业务等各

方面也一度大刀阔斧地改造。据财新此前报道，2018 年前后，银河

证券内部下发通知，经纪、投行、自营、合规等各大业务线一把手全

部换将，银河证券内部完成大换血。



这次换血中，陈共炎将人事工作揽入手中，同时从外部招兵买马，培

植了一批新的高管。比如，他从中泰证券挖来 IT 总监罗黎明，代替

李祥琳掌管银河证券经纪业务部门，投行业务条线则力邀证监会法律

部原副主任吴国舫加入。

陈共炎这一时期从证监系统旧部中挖来多人，如范永武、周锡太和王

旻等，这三人都进入了银河证券博士后科研工作站但此后并未进入银

河证券业务条线。范永武后出任银河基金总经理，周锡太和王旻进入

银河金控孙公司华证资管，分别任副总、总经理。不过，这四人中，

除了吴国舫，剩余三人几乎都任期未满就先后从银河体系内离职。

一位接近银河证券的人士认为，陈共炎到银河证券后，更多的精力放

在人事洗牌上，业务改革并不算多，“业务他还是更强调合规和稳定，

不要犯错。他在任的时候总体银河是保持四平八稳的状态，因为内部

举报文化比较厉害，底下人也很难做事”。

另一位已从银河证券离职的人士称，陈共炎任用了很多旧部，一些换

人举动也未必恰当，比如原来分管经纪业务的副总裁李祥琳，陈共炎

挖来罗黎明后被晾在一边，转而分管一些中后台部门，后李祥琳从银

河证券跳槽到了中金财富。



据财新了解，陈共炎一路走来，不止一次将自己早在风险处置办时期

就关系亲密的女性安排至相关公司任职，此前便举报不断。而据知情

人士称，有相关人士本周也随陈共炎被相关部门带走。

因何被查

本周一，陈共炎与女下属被查一事已在圈内小范围流传。因陈共炎早

前就因丽泽项目背过处分，故有人认为他是因此被带走。

据财新此前报道，中证报价作为证券业协会市场化管理的下属机构，

2015年2月由中证资本市场发展监测中心有限责任公司整体更名改

制而来，一度股东多达 75家鱼龙混杂，包括一些高风险民营股东，

比如深陷非法集资的上海阜兴资本、曾被证监会处罚的九鼎等。

中证报价作为机构投资者私募产品交易平台，曾被市场寄予厚望。

2015年 3月大幅增资扩股，引入社会股东共计 70家，想打造成继

沪深交所和新三板之后的第四大交易平台，专门用于私募产品的集中

市场交易，但是 2015年 6月股灾后，场外市场交易逐步萎缩，一些

引入的社会股东自身也处于高风险中，中证报价也归于沉寂。2019

年，中证报价转型于提供金融基础设施建设服务的非营利性定位，开

始清理社会股东。



陈共炎此前担任中证报价法定代表人多年，直到2020 年 7月才“让

位”于安青松。陈共炎尚未到任银河证券时，中证报价酝酿和市场机

构购置办公楼。2018 年 7月，陈共炎执掌银河证券两年后，中证报

价以法人主体与银河证券一起拿下“北京市丰台区丽泽金融商务区南

区F-22、F-23 地块 F3其他类多功能用地”，中标价 31.88 亿元。

按照当时约定，2万平方米供银河证券使用，而剩余的近 10万平方

米与其他公司共用。不过，根据银河证券 2023年中报的披露，公司

上述项目上建设自持独栋经营性用房，预计面积约 4万平方米，预估

费用约人民币 19.2 亿元，已投入 11.63 亿元。

根据企查查信息，银河证券和中证报价于 2019年 12月 19日注册

成立了中证丽泽置业（北京）有限责任公司（下称“丽泽置业”），

注册资本为2000万元 ，中证报价持股比例83.5%，银河证券持股

比 16.5%。 2021年丽泽置业增资扩股，银河证券增资 536.41 万

元，同时中证报价将部分股份转让给证券业协会、证券业协会培训中

心、中证数据等 6家会管机构。这次增资后，银河证券成了丽泽置业

第一大股东，持股比例近34.6%，中证报价持股缩水至 9.09%。

知情人士称，陈共炎操刀该项目时虽然通过了银河证券党委决定，但

未提前向中投公司报批，且项目拿地 5年后仍推进缓慢。从百度地图



近期的卫星云图看，上述F-22、F-23 地块还未进入实质性开发建

设。企查查显示，丽泽置业于2023 年 2月取得房地产开发二级资质。

据此前接近银河证券人士对财新表示，2021 年 1月，银河证券北京

总部已搬迁至丰台区丽泽商务区青海金融大厦，租期 5年，5年后计

划搬入新楼。

多位知情人士表示，因为报批程序上的问题，此前陈共炎受到党内严

重警告处分。一位接近银河证券的人士表示，此前丽泽项目已经过了

审计、巡视等，项目本身未发现存在问题。由此看，陈共炎在该项目

中是否被深入发现其他个人利益问题，尚待官方查证。

此外，陈共炎在证券业协会及中证报价任职期间，设立多家子公司，

这些公司还设立了私募机构，利益链接复杂。

除了丽泽项目，多位知情人士称，陈共炎此番被查的导火索也可能指

向朱从玖。陈共炎和朱从玖都是来自安徽的证监系统官员，朱从玖此

前提拔了不少同乡，此类“同校抱团”、“老乡抱团”在官方部门乃

至金融机构时有存在，某种程度是彼此绑定为利益同伙，需要时用以

攀关系获益。



值得一提的是，6月被查的李格平也被认为与朱从玖案有关。由于朱

从玖在证监会系统和浙江省都任职多年、关系网宽广，因此朱案爆发

前后，已有多位金融机构高层人士牵连被查，财新此前均有报道。

文章来源：我闻WeNews


